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ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (перевод с французского): 488-е пленарное заседание
Конференции по разоружению объявляю открытым. Прежде всего позвольте мне 
сердечно приветствовать на Конференции государственного секретаря Его 
Святейшества папы Иоанна-Павла II, Его Преосвященство кардинала Агостино 
Казароли, который выступит сегодня.

Его Преосвященство кардинал Казароли является дипломатом, обширный опыт 
которого хорошо известен всем нам. Свою карьеру он начал в Духовной папской 
академии, а потом - в 1940 году - поступил на дипломатическую службу 
Святейшего Престола. В 1961 году он был назначен заместителем секретаря по 
публичным делам Церкви, а в 1967 году он был возведен в сан епископа и 
назначен секретарем Совета по публичным делам Церкви. В 1979 году он 
возводится в сан кардинала Его Святейшеством папой Иоанном-Павлом II, который 
назначает его своим государственным секретарем. Он питает особый интерес к 
делам Организации Объединенных Наций, и особенно к сфере разоружения; в 
прошлом году он выступал на третьей специальной сессии Генеральной Ассамблеи, 
посвященной разоружению. И именно с личными усилиями Его Преосвященства 
связано укрепление того тесного сотрудничества, которое всегда существовало 
между Святейшим Престолом и Организацией Объединенных Наций.

Начиная с 1963 года он проводит политику, проникнутую сугубо 
универсалистским духом, одна из важных особенностей которой связана с тем, что 
позднее получило название "восточной политики Святейшего Престола"; в 
1971 году он сдал в Москве на хранение документ о присоединении Святейшего 
Престола к Договору о нераспространении ядерного оружия.

Его сегодняшнее присутствие среди нас на особо важном этапе нашей работы 
являет собой новое свидетельство внимательного и заинтересованного отношения 
Его Святейшества к тем важным проблемам, с которыми сталкивается человечество.

А теперь я с удовлетворением предоставляю слово государственному 
секретарю Его Святейшества Его Преосвященству кардиналу Агостино Казароли.

Монсеньёр КАЗАРОЛИ (Святейший Престол) (перевод с французского): Тот, 
кто имеет честь выступать сегодня перед вами и благодарен вам за 
предоставленную ему возможность, представляет здесь державу (если можно 
использовать это слово), не имеющую ничего военного. Ее оружие носит 
исключительно моральный и духовный характер и, следовательно, оно весьма 
отличается от того оружия, которым должна заниматься ваша Конференция. Между 
тем, в мире не так много тех, кто интересуется проблемами разоружения так 
живо, как Святейший престол, и кто столь внимательно следит за ходом работы в 
этой области. Красноречивое тому доказательство - активное присутствие на 
вашей Конференции миссии постоянного наблюдателя. Могу заверить вас в том, 
что ни одна из ваших инициатив, ни одно из ваших усилий не остаются для нас 
незамеченными. Ибо речь идет прежде всего об общих интересах всех жителей 
нашей планеты, для которых оружие всякого рода, десятилетиями накапливавшееся 
на земле, в атмосфере и даже в космическом пространстве, представляет собой не 
только гарантию безопасности, но и угрозу. Речь идет еще и об интересах, 
продиктованных более глубокими причинами, а именно о заботах этического 
свойства.
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Конечно, вопросы оружия и разоружения связаны - и многим именно это 
бросается в глаза прежде всего - с многочисленными аспектами технического 
характера, которые с полным на то основанием рассматривают и разрабатывают 
эксперты. Причем эти вопросы вписываются в политический контекст отношений 
между государствами, группировками государтсв, региональными, континентальными 
и глобальными союзами, словом - в рамках сложной структуры взаимоотношений, 
которую налаживают и переналаживают государственные деятели и лидеры мировой 
политики, и которая зачастую складывается даже вопреки их усилиям и 
ожиданиям. Но было бы роковой ошибкой забывать о связанных с этими вопросами 
проблемах и последствиях сугубо морального характера. В конечно счете, они, в 
сущности, связаны с самим человеком, его выживанием, его достоинством, с 
возможностью для него вести достойное существование и в своем развитии 
реализовывать свои права и призвание, ибо человек - это центр нашей вселенной 
и истории.

Эти проблемы, которые, разумеется, небезызвестны экспертам в области 
вооружений и которые не проходят мимо внимания государственных деятелей, 
являются для Святейшего Престола (и, конечно, не только для него) абсолютным 
приоритетом и главной заботой.

Слабые познания в области технических аспектов и конкретной политики как 
раз и позволяют Ватикану более, так сказать, ясным взором взглянуть на вопросы 
морального характера, - взором, не затуманенным соображениями другого порядка, 
какими бы необходимыми они ни были. И тех, кто, подобно вам, не может 
игнорировать этих других соображений, это заставит, быть может, с большим 
вниманием прислушаться к голосу Святейшего Престола. В мире, обремененном 
гнетом проблем и забот, действительность, которая, похоже, готова развиваться 
лишь в направлениях, обусловливаемых противодействием военных и экономических 
факторов или интересами общественных классов и народов, этот голос звучит как 
свидетель и, главное, как напоминание, говоря об общественной жизни людей, 
высших требовний морали.

Мой богатый опыт подсказывает мне, что в нынешней мировой ситуации к 
мирному слову Святейшего Престола прислушиваются (хотя и не всегда ему 
следуют) с почтительным вниманием и часто, если я не ошибаюсь, с 
признательностью, как к слову друга, который бескорыстно стремится говорить 
проникновенным голосом совести человечества. По крайней мере именно такую 
роль хотел бы играть Святейший Престол в великом сообществе наций, в том числе 
и тех, которые больше всего удалены от него с религиозной и идеологической 
точек зрения. И этому сообществу он желает выразить свою признательность за 
то радушие, с каким оно его принимает в своем кругу.

Справедливо считается, что вопрос разоружения тесно связан с вопросом 
мира: чем больше вооружаются государства, тем больше возрастает военная 
угроза, источником которой в известном смысле, как раз и является оружие; чем 
меньше арсеналы оружия, тем меньше искушение воспользоваться ими. Эта 
спонтанная реакция вступает в противоречие со старым и глубоко укоренившимся 
убеждением, выразительно передаваемым старой латинской пословицей: "Si vis 
pacem, para bellum", хочешь мира - готовься к войне. Иными словами, 
вооружайся: чем лучше ты будешь вооружен, тем дальше ты отстранишь от себя 
опасность войны. В этой лаконичной формуле нетрудно узнать современную 
философию "сдерживания" в ее, так сказать, "концентрированном" виде.
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Справедливость и интересы различных народов и всего человечества требуют 
внимательного и взвешенного подхода - в том числе и с моральной точки зрения - 
к столь фундаментальной в принципиальном отношении проблеме, которая имеет так 
много конкретных последствий, затрагивающих вопросы жизни и смерти.

Меня поразило замечание одного ученого, явно не чуждого нравственных 
забот, - который, обсуждая возможность реализации одного амбициозного 
"оборонного" проекта и его предсказуемые и тревожные последствия, 
констатировал, что, хорошо все взвесив, он считает, что и сегодня было бы 
более практичным, менее опасным и более полезным для мира и впредь 
придерживаться принципа "честного сдерживания". Даже если оставить в стороне 
суть его научно-технической аргументации, само сближение этих двух слов - 
"честное сдерживание" - не может не навести на размышления.

Мне припоминается также ответ папы Павла VI государственному деятелю 
одной крупной страны, который слово в слово процитировал папе старинную 
римскую "мудрость". "О, нет - ответил папа со свойственным ему безмятежным 
спокойствием, которое зачастую было у него лишь кажущимся. - Si vis pacem - 
para pacem". Его собеседник, естественно, мог бы возразить ему тем, что цель 
остается той же - мир, отличие состоит лишь в суждении о наиболее эффективном 
способе достижения этой цели.

Можно было бы сказать, что здесь реализм противостоит идеализму. Твердой 
почве реальности противопоставлены благородные намерения и иллюзорность добрых 
чувств.

Но действительно ли это так?

Тысячелетиями война считалась довольно обыденным и приемлемым средством 
завоеваний и достижения славы для народов, стремившихся к экспансии или силой 
утверждавших свою волю к верховенству и господству над другими народами, - для 
завоевателей и гениальных полководцев, домогавшихся лавров и власти. Мне нет 
нужды прослеживать в вашем присутствии долгую, мучительную и неровную 
эволюцию, которая шаг за шагом подводила человечество к осознанию морально 
недопустимого характера такой концепции и вытекающей из нее модели поведения. 
Все чаще и чаще правители и народы, продолжавшие вести войны, - и один бог 
знает, сколько их было! - испытывали потребность в том, чтобы либо не 
признавать себя их инициаторами, либо сослаться на веские и почти неотвратимые 
обстоятельства, заставившие их взяться за оружие. И вот отныне, когда отказ от 
применения и даже угрозы применения силы для защиты своих истинных или мнимых 
прав возведен в принцип современного международного права, применение оружия 
считается законным лишь в случае навязанной войны или необходимости 
защищаться. Даже нанесение "первого удара" с целью предотвращения 
предполагаемого или грозящего нападения другой стороны теоретически связано с 
такими условиями, что никто не желает предстать в качестве его инициатора.

Этот подход, продиктованный юридическими или моральными соображениями, 
был подкреплен ростом разрушительного потенциала оружия, которое "прогресс" 
вложил в руки противостоящих армий, сделав последствия войны еще менее 
"допустимыми", даже для победителя.



CD/PV.488
5

(Монсеньёр Казароли, Святейший Престол)

Появление атомной бомбы на исторической арене в конце концов повергло в 
глубочайший кризис некую политическую философию, которая не сумела или не 
смогла, причем до сих пор, лишить права на существование саму возможность 
войны в отношениях между народами и странами.

Чудовищная возможность разрушений для жертвы нападения и самоуничтожения 
для агрессора, присущая ядерному оружию в сочетании с разрушительными 
последствиями в пространстве и времени за пределами театра военных действий и 
периода конфликта, породила новую концепцию "оружия, созданного для того, 
чтобы не быть использованным". Уже само его существование должно якобы стать 
достаточно надежным средством сдерживания от потенциальных нападений. Между 
тем очень быстро проявились и те опасности, которые таит в себе столь грозное 
присутствие в мире: граница между эффективностью даже наиболее мощного 
сдерживания и преобладанием элементов, вводящих в действие механизмы 
самозащиты, связанные с наличием взаимного недоверия, по-прежнему остается 
нечеткой, и до тех пор, пока существует такое оружие, эту границу будет 
слишком легко переступить - либо в момент паники, либо по причине 
неэффективности или в результате сбоя в функционировании изощренной 
электроники, которой современный человек пытается восполнить свою 
недостаточную внимательность и недостаточно быструю реакцию. Во всяком 
случае, для того чтобы сдерживание было "надежным", оно не может исключать 
действительного применения ответных мер, которые используются в качестве 
угрозы.

Хотя вышесказанное особо относится к ядерному оружию, учитывая 
молниеносную быстроту его применения и причиняемые им разрушения, нам не 
следует забывать и о других категориях средств массового уничтожения и даже о 
так называемом обычном оружии, которое, постоянно совершенствуясь, заполняет 
арсеналы малых и больших стран.

Так сложилось все более крепнущее и все шире распространяющееся убеждение 
в том, что теперь необходимо отобрать у людей средства, которые нужны им для 
ведения войны, т.е. приступить к разоружению. Эта концепция относительно нова 
в истории человечества, но она все больше утверждается и в том числе в силу 
природы вещей, хотя, к сожалению, расточать громогласные принципиальные 
заявления и разглагольствовать об общих намерениях оказывается легче, чем 
вникать в суть проблем.

Ужасы второй мировой войны побудили только что созданную Организацию 
Объединенных Наций включить в число своих первоочередных задач ликвидацию 
арсеналов ядерного оружия и основных видов оружия массового уничтожения, а 
потом и проблему обычных вооружений, причем с 1978 года она посвятила проблеме 
разоружения три свои специальные сессии.

Вы гораздо лучше меня знаете, как развивался процесс, который, начавшись 
в 1945 году, привел к созданию нынешней Конференции по разоружению, которой я 
счастлив воздать должное сегодня, причем не только за ее важность, ее почти 
универсальный по своему представительству характер, несмотря на неизбежно 
ограниченное число ее членов, но и, главное, - за работу, которую она уже 
проделала и которую ей еще предстоит проделать. Вы являетесь органом 
Организации Объединенных Наций, отвечающим за ведение многосторонних 
переговоров об ограничении вооружений и разоружении.
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Конечно, самая острая проблема современности - проблема атомного оружия - 
находится практически в руках двух великих ядерных держав. Но и вы также 
имеете к ней отношение, и не только в силу особого интереса, с которым вы 
следили за ходом переговоров по этому вопросу, и вашего разделяемого во всем 
мире удовлетворения достигнутыми на них положительными результатами с надеждой 
на то, что они получат развитие, отвечающее чаяниям народов. Ваша Конференция 
внесла в свою повестку дня, ставшую, что называется, ее "декалогом", пункт, 
касающийся ядерного оружия во всех его аспектах; в ее повестке дня 
по-прежнему фигурируют такие темы, как запрещение ядерных испытаний, 
прекращение гонки ядерных вооружений, ядерное разоружение и предотвращение 
ядерной войны. И хотя ваша работа по этим пунктам не увенчалась конкретными 
результатами, они свидетельствуют о большом интересе, который ваша Конференция 
проявляет к этим проблемам, и заслуживают того, чтобы вы продолжали упорно ими 
заниматься.

Исторические перемены, произошедшие в международной ситуации как 
результат и вследствие нового советско-американского подхода к вопросам 
разоружения, могут положительно сказаться на возможности достижения прогресса 
в многостороннем плане, то есть в сфере вашей компетенции. Интерес, который 
вы к этому испытываете, и желаемые будущие успехи, в свою очередь, не могут не 
привести к еще большему оздоровлению обстановки, стимулируя и поощряя добрую 
волю тех, кто считает своим долгом избавить человечество от кошмара, 
вызванного скопищем смертоносного оружия, угрожающего его жизни и развитию, за 
счет двусторонних и многосторонних подходов, необходимая взаимодополняемость 
которых становится все более очевидной.

Таким образом, перед вашей Конференцией открывается весьма широкое поле 
деятельности. Широкое, исключительно важное. И трудное.

Ваша целеустремленность заслуживает признания, равно как и ваше упорство, 
с каким вы содействуете проведению действительных переговоров или ведете 
предварительные дискуссии, которые должны предшествовать этапу собственно 
переговоров и подготовить их.

Конечно, правило консенсуса, обусловливающее ваши резолюции, не может не 
замедлять ход работы Конференции, но это правило продиктовано вполне понятными 
причинами, так как речь идет об обсуждении вопросов, затрагивающих 
безопасность каждого государства и международного сообщества в целом.

Эта трудность и вызванная ею медлительность могут легко породить чувство 
некоторого пессимизма и привести в уныние; и, в частности, это связано с тем, 
что "многосторонний" характер, которым отмечена сфера вашей деятельности, 
предполагает не только многочисленность стран, но и в некотором роде 
многочисленность вопросов, касающихся разоружения, ибо вполне естественно, что 
страна, обладающая оружием, которое она считает основой своей безопасности, 
проявляет сдержанность в вопросе об отказе от этого оружия, если остальные 
страны не готовы, в свою очередь, отказаться от других видов оружия, которые 
могли бы угрожать такой безопасности. Но ни эта трудность, ни масштабы 
решаемой задачи не должны ослаблять или сковывать ваши усилия, подкрепляемые 
осознанной необходимостью работать в пользу жизненно важного для человечества 
дела, как я уже об этом говорил.
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Грезы о полном и всеобщем разоружении, мире без оружия время от времени 
овладевает умами людей, захватывая их прекрасными перспективами - быть может, 
слишком прекрасными для того, чтобы стать явью. По сути дела, служа делу 
мира, разоружение для того, чтобы оно могло осуществиться и сохраниться, само 
нуждается в мире. А мир для его осуществления и сохранения нуждается в 
справедливости. Всеобщая же справедливость требует наличия органа, стоящего 
над всеми сторонами, универсально признанного и принятого, а также 
располагающего средствами, способными обеспечить выполнение его решений.

Среди пророчеств ветхозаветного Исайи, которым нашлось место и во Дворце 
Объединенных Наций в Нью-Йорке, читаешь: "И перекуют мечи свои на орала, и 
копья свои - на серпы; не поднимет народ на народ меча, и не будут более 
учиться воевать". Но как предпосылка столь желанных перемен в этих 
пророчествах звучит и следующее: "И будет Он судить народы и обличит многие 
племена" (Ис. 2, 4).

"И будет Он судить ...": но кто же будет судить сегодня?

Не отказываясь от этой перспективы, в которой не грезы, а требования 
политической логики и, особенно, морали сталкиваются с алогизмом, скажем, 
реальности, подвергающейся воздействию таких сильных эгоистических порывов, 
как, например, крайние проявления национализма или соперничество рас, 
идеологий или интересов, необходимо в то же время анализировать эту 
действительность, с тем чтобы попытаться улучшить различные ее элементы - по 
мере возможности и в возможные сроки, - постоянно принимая во внимание 
ограничения, налагаемые соображениями этики и высшего идеала, от которых 
человечество никогда не должно отказываться (я люблю и считаю верным 
утверждение о том, что "нельзя достичь возможного, не ставя перед собой целью 
достижение невозможного").

В 1979 году в вашем "декалоге" вам была представлена величественная 
картина областей, где вы могли бы прилагать свои усилия. По степени 
серьезности и с учетом особого внимания со стороны Генеральной Ассамблеи 
Организации Объединенных Наций и международного сообщества среди этих областей 
можно прежде всего выделить проблему химического оружия.

Конференция по разоружению, уже давно работающая в этой области, сознавая 
свою обязанность "по проведению в качестве первоочередной задачи переговоров 
по многосторонней конвенции о полном и эффективном запрещении разработки, 
производства и накопления запасов химического оружия и их уничтожении, а также 
по обеспечению подготовки конвенции", учредила вновь в прошлом году 
Специальный комитет для продолжения этого процесса.

Святейший престол желает, чтобы ваша работа, подкрепленная результатами 
недавней Парижской конференции государств-участников Женевского протокола 
1925 года и других государств и поощряемая обращенной к вам просьбой "срочно 
удвоить свои усилия", как можно скорее увенчалась успехом, которого ждет мир.
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Этот результат будет сопоставим с результатами, которых человечество 
ожидает также в области ядерного оружия, постоянно помня об ужасах, причиной 
которых уже было или еще может стать химическое оружие, и о продолжительности 
его пагубного действия, сказывающегося даже через десятки лет после его 
применения. В этой связи я считаю, что против проекта полного и 
безоговорочного разоружения разумно нельзя выдвинуть ни одного довода, 
продиктованного соображениями безопасности, хотя я и признаю, что реализация 
такого проекта будет сопряжена наличием многочисленных проблем технического 
или юридического порядка.

Действительно, если жестокость и поражение гражданского населения в 
какой-то мере присущи всем видам современного оружия, то в случае химического 
оружия или других подобных видов вооружений фактор "жестокости" присутствует, 
так сказать, в его чистом виде, т.е. без соответствующих преимуществ - даже 
спорных, а в некоторых случаях, и неоправданных - военного характера, 
свойственных другим видам оружия, используемого в целях "сдерживания".

По-прежнему сохраняется вопрос об эффективной системе проверки и 
контроля, вопрос, который, с другой стороны, не менее важен и во всех других 
случаях полной ликвидации или "постепенного и сбалансированного" сокращения 
вооружений с целью сохранения равновесия, особенно в стратегической сфере, что 
еще считается необходимым для сохранения мира. В связи с этой проблемой ваша 
Конференция наверняка способна обеспечить соответствующее внимание и вклад, 
который я считаю особенно ценными.

Г-н Председатель, путь к миру долог и труден.

Несомненно, разоружение является одним из наиболее эффективных и наиболее 
фундаментальных средств достижения мира; но путь к разоружению также долог и 
труден. Но главное, что и его недостаточно.

Еще более необходимо достичь морального и политического разоружения, с 
тем чтобы попытаться устранить или, по меньшей мере, как можно больше 
уменьшить, наряду с количеством оружия, причины, толкающие людей и народы к 
его использованию: стремление к господству и угнетению, с одной стороны, и 
обоснованная боязнь стать жертвой посягательства на свое собственное 
существование, свои права и жизненные интересы, свою независимость и свободу, 
которая является более ценным благом, чем сама жизнь, с другой стороны.

Меры, направленные на укрепление доверия, находят все большее признание в 
отношениях между государствами. И их надо поощрять и развивать. Но еще более 
важно развивать и совершенствовать систему политического диалога, укрепляемую 
использованием - возможно, даже обязательным на основе подходящих процедур - 
различных возможных форм добрых услуг, посредничества, арбитража. В нынешней 
обстановке Организация Объединенных Наций со всеми ее структурами является 
наилучшим из того, чем располагает международное сообщество в этой области. Я 
хотел бы также напомнить здесь, кстати, о том, что удалось сделать Святейшему 
Престолу благодаря посредничеству папы Иоанна-Павла II в отношениях между Чили 
и Аргентиной в той чрезвычайно критической ситуации, которая сложилась в южной 
части Латинской Америки.
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Международному праву предстоит еще претерпеть длительную эволюцию, прежде 
чем удастся эффективно согласовать величайшее дело мира с суверенитетом, 
правами и законными интересами всех народов - великих и малых.

В этом состоит благородная задача, решение которой возлагается на 
государственных деятелей и политиков, на тех, кто отвечает за международную 
жизнь, и на ученых нашего времени. Ваша Конферения также причастна к этой 
задаче, причем по многим причинам, и в частности потому, что разоружение в 
каком-то смысле также тесно связано с преумножением средств, которые 
необходимы государствам и международному сообществу для того, чтобы 
противостоять вызову развития, в котором папа Павел VI усматривал "новое 
наименование мира".

И именно во имя мира - необходимого, труднодостижимого, но возможного - 
мне доставляет удовольствие искренне пожелать вам и вашей Конференции успехов 
в работе.

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (перевод с французского): Благодарю Его Преосвященство 
кардинала Агостино Казароли за его важное выступление в качестве 
государственного секретаря Его Преосвященства.

(Далее оратор говорит по-английски) (перевод с английского):

Теперь переходим к нашей повестке дня.

В соответствии со своей программой работы Конференция начинает 
рассмотрение пунктов 1 и 2, озаглавленных "Запрещение ядерных испытаний" и 
"Прекращение гонки ядерных вооружений и ядерное разоружение". Однако в 
соответствии с пунктом 30 правил процедуры при желании члены могут затрагивать 
любой вопрос, имеющий отношение к работе Конференции.

Как я уже объявлял на нашем последнем пленарном заседании, сегодня я 
намерен представить Конференции для принятия просьбы государств-нечленов об 
участии в ее работе. Вначале мы обсудим это на неофициальном заседании, 
которое состоится после того, как будет исчерпан список ораторов. Потом мы 
возобновим пленарное заседание, с тем чтобы официально оформить решения, 
принятые на неофициальном заседании.

Сегодня в списке ораторов фигурируют представители Чехословакии, Бирмы и 
Китая.

Сейчас я предоставляю слово представителю Чехословакии послу Вайнару.



CD/PV.488
10

Г-н ВАИНАР (Чехословакия) (перевод с английского): Г-н Председатель, 
позвольте мне прежде всего присоединиться к Вашим словам приветствия в адрес 
государственного секретаря Ватикана Его Преосвященства кардинала Агостино 
Казароли. Мы с большим интересом выслушали его сегодняшнее выступление и 
ценим то внимание, которое Ватикан уделяет безотлагательным и острым 
проблемам, стоящим сегодня перед человечеством. Позвольте мне также, 
г-н Председатель, поздравить Вас с вступлением в должность Председателя 
Конференции по разоружению. Желаю Вам и работающей под Вашим руководством 
Конференции добиться прогресса в рассмотрении срочных и важных проблем нашей 
повестки дня. Моя делегация хотела бы также поблагодарить посла Исламской 
Республики Иран Ардекани за его активную работу в качестве Председателя 
Конференции в сентябре прошлого года. Кроме того, хочу поблагодарить Вас, 
г-н Председатель, и моих коллег на Конференции по разоружению, которые 
приветствовали меня в качестве нового главы чехословацкой делегации, за теплые 
слова и добрые пожелания. Надеюсь на дальнейшее плодотворное и эффективное 
сотрудничество в решении задач, возложенных на нашу Конференцию.

Возвращение к знакомым местам всегда вызывает возбуждение и волнение. 
Тем более, когда человек возвращается в международный орган, где он был 
свидетелем и участником разработки важных международных соглашений по 
разоружению и контролю над вооружениями. Эти соглашения еще действуют и 
играют неоспоримую, позитивную роль в ограничении гонки вооружений по 
различным категориям оружия и в различных средах.

Конечно, Конференция по разоружению работает сегодня в иной международной 
обстановке, существенно отличающейся от тех условий, в которых работали 
предшествующие ей органы. Кроме того, международный климат быстро изменяется 
в последние годы. Конструктивный диалог, который приходит на смену 
конфронтации, уже дал ощутимые результаты на переговорах по разоружению, 
способствовал ослаблению напряженности и урегулированию региональных 
конфликтов, а также развитию сотрудничества в гуманитарной области. Особенно 
многообещающими в этом плане явились конец прошлого года и первые четыре 
недели текущего. Принятием важных решений завершилась венская встреча в 
рамках Совещания по безопасности и сотрудничеству в Европе. Ряд 
государств-участников Варшавского Договора объявили о решении в одностороннем 
порядке существенно сократить свои вооруженные силы и вооружения. Парижская 
конференция выступила с беспрецедентным призывом в скорейшие сроки запретить и 
уничтожить все химическое оружие.

Эти позитивные явления должны также оказать непосредственное воздействие 
на работу Конференции по разоружению. В этой связи мы поддерживаем то, что 
было сказано на предыдущих заседаниях государственным министром Индии, главой 
советской делегации и некоторыми другими ораторами. Мы прекрасно понимаем, 
что нелегко решить стоящие перед нами проблемы. Однако считаем, что 
предоставившаяся международному сообществу возможность не должна быть упущена.
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Для успешной работы Конференции по разоружению нужны решительные действия 
в конструктивном духе и с искренним желанием добиться сбалансированного 
компромисса. Конференция не должна служить ареной для конфронтации, для 
набора "очков" в непродуктивной полемике. На наших переговорах должны 
уважаться законные интересы всех участников. У нас вызывает удовлетворение, 
что новая атмосфера в международных отношениях вызвала растущий интерес к 
работе Конференции по разоружению. Никогда еще так много стран, которые не 
являются членами Конференции, - сейчас 21 страна - не участвовали в ее 
работе. Мы приветствуем всех их и, в частности, те страны, которые впервые 
обратились с просьбой об участии в нашей работе.

Делегация Чехословакии считает, что Конференция по разоружению является 
достаточно представительной для успешного рассмотрения приоритетных вопросов, 
касающихся ядерного разоружения и завершения разработки конвенции по 
химическому оружию. Естественно, что пока обсуждаются конкретные меры и 
ведутся переговоры в этом направлении, оружие не должно быть вынесено в 
космическое пространство. Чехословакия не считает, что задачи, о которых я 
только что упомянул, являются благородными, но далекими целями. Мы готовы 
способствовать их достижению путем принятия конкретных мер, включая 
односторонние меры, при наличии надежды на то, что они приведут к позитивным 
сдвигам.

За два дня до начала Парижской конференции, 5 января, правительство 
Чехословакии выступило с заявлением по вопросам запрещения и ликвидации 
химического оружия. В этом заявлении подтверждается, что Чехословакия 
не имеет, не производит и не накапливает на своей территории какого-либо 
химического оружия. Не имеет она и каких-либо объектов по их разработке или 
производству. Все научные исследования в этой области ориентированы 
исключительно на цели защиты от химического оружия и на другие мирные цели.

Мы выступаем за предотвращение дальнейшего распространения химического 
оружия. Мы готовы способствовать достижению этой цели в меру своих 
возможностей. Исходя из этой цели, правительство Чехословакии приняло 
законодательные меры по контролю над экспортом химикатов двойного назначения. 
Мне хотелось бы подчеркнуть в этой связи, что единственная цель этой меры 
заключается в том, чтобы содействовать нераспространению химического оружия. 
Она не является дискриминационной по отношению к какой-либо стране. Мы 
считаем также, что эта мера не будет препятствовать международному 
сотрудничеству в области мирного развития химической промышленности. Полный 
текст указанного заявления содержится в документе Конференции CD/878.

Практически все ораторы, выступившие со времени начала нынешней сессии, 
уже приветствовали Парижскую конференцию и ее Заключительную декларацию. Мы 
разделяем мнение о том, что эта конференция явилась важной политической 
встречей, которая подтвердила действенность Женевского протокола и вместе с 
тем обратилась с призывом о разработке конвенции о запрещении разработки, 
производства, накопления запасов и применения химического оружия и о его 
уничтожении в кратчайшие сроки в качестве наиболее надежной гарантии против 
применения химического оружия. Чехословакия считает это крайне срочной 
задачей. Некоторые утверждают, что установление сроков является произвольным
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и неприемлемым для переговоров по разоружению. Возможно, это так и было бы, 
если бы не велось никаких конкретных переговоров по вопросу, к которому 
относится предлагаемый срок. Однако если говорить о химическом оружии, то уже 
приложено так много усилий по разработке конвенции, что предложения о 
временных рамках достижения этой цели, выдвинутые в Париже, а недавно и в этом 
зале, не только являются реалистичными, но и могли бы также служить для нас 
полезным напоминанием о том обязательстве, под которым все мы торжественно 
подписались.

В пункте 3 Заключительной декларации всем государствам предлагается 
внести вклад в переговоры в Женеве и стать участниками конвенции, как только 
она будет заключена. Как было указано правительством Чехословакии в 
упомянутом выше заявлении, мы готовы быть в числе первых государств, 
присоединившихся к конвенции по химическому оружию. Мы считаем, что 
национальная инспекция химического промышленного объекта, проведенная 
25-26 января 1989 года в городе Мнишеке в центральной части Богемии, является 
вкладом в дело скорейшего завершения разработки конвенции. На объекте, 
который был предметом инспекции, производится химикат, включенный в 
список [3]. Доклад об этой инспекции будет вскоре представлен.

Мы разделяем мнение, которое было выражено многими представителями на 
нашей Конференции, а также на третьей специальной сессии Генеральной 
Ассамблеи, посвященной разоружению, о том, что меры регионального характера 
также могли бы явиться важным вкладом в дело переговоров по конвенции о 
химическом оружии. Учитывая это, моя страна вместе с Германской 
Демократической Республикой еще в 1985 году предложила создать в Центральной 
Европе зону, свободную от химического оружия. Создание таких зон в Европе, а 
также в других частях мира могло бы ограничить распространение химического 
оружия и уменьшить угрозу его применения. При этом создание таких зон 
укрепило бы усилия, направленные на глобальное запрещение химического оружия, 
и создало бы более благоприятные условия и политическую обстановку, 
способствующую скорейшему достижению этой цели.

С конца ноября прошлого года Специальный комитет по химическому оружию 
дважды проводил свои заседания для продолжения работы над конвенцией в 
межсессионный период. Мы считаем полезной работу, проделанную в ходе этих 
шести недель. Под руководством посла Польши Суйки был достигнут определенный 
прогресс по ряду вопросов и были сняты некоторые препятствия, осложнявшие 
работу Комитета. Специальный комитет только что приступил к работе на сессии 
1989 года под председательством посла Франции Мореля. Принятая программа 
обширна и требует интенсивной работы. Мы приветствуем тот факт, что будут 
активно обсуждаться проблемы, касающиеся статьи VI. Моя делегация надеется 
также, что должное внимание будет вскоре уделено вопросу об инспекциях по 
запросу. Договоренность по этому вопросу явилась бы важным шагом в разработке 
общей системы проверки конвенции по химическому оружию.
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Чехословацкая делегация считает, что первоочередное внимание, уделяемое 
Конференцией по разоружению конвенции по химическому оружию, не должно 
привести к тому, что будут отложены в сторону и забыты другие безотлагательные 
вопросы, прежде всего вопрос о запрещении ядерных испытаний. Мы были бы рады, 
если бы специальный комитет по этому вопросу был создан еще несколько лет 
назад и если бы мы имели сейчас на руках и переходящий текст по запрещению 
ядерных испытаний, подобный тому, который мы разрабатываем для конвенции по 
химическому оружию. Это сравнение может показаться несколько натянутым, 
однако если бы все проявили готовность к конструктивному диалогу, то мы уже 
прошли бы большой путь с тех пор, как в 1982 году была учреждена Специальная 
рабочая группа по запрещению ядерных испытаний. Однако вместо этого 
Конференция занимается обсуждением круга ведения вспомогательного органа на 
протяжении последних пяти лет, и новые события, касающиеся запрещения ядерных 
испытаний, которые имели место за пределами этого зала, почти не оказали 
воздействия на эту дискуссию. Моя делегация считает, что Конференция по 
разоружению должна отказаться от той пассивной роли, которой она себя 
ограничивает, и приступить, наконец, к конкретной работе по запрещению ядерных 
испытаний. В августе прошлого года делегация Чехословакии представила проект 
мандата специального комитета по этому вопросу (CD/863), который раньше был 
известен и обсуждался как неофициальное предложение Председателя. Мы 
руководствовались исключительно желанием того, чтобы Конференция по 
разоружению приступила "в качестве первого шага по пути к заключению договора 
о запрещении ядерных испытаний, к работе по существу конкретных и 
взаимосвязанных вопросов запрещения испытаний, включая структуру и сферу 
охвата, а также проверку и соблюдение". Нам давно пора признать прогресс, 
достигнутый на двусторонних советско-американских переговорах и в Группе 
научных экспертов в области передачи сейсмических данных. Наряду с этим 
следует согласиться с тем, что заключение и успешное выполнение договора по 
РСМД и сдвиги на советско-американских переговорах о 50-процентном сокращении 
их стратегических ядерных сил делают сегодняшнюю ситуацию совершенно иной по 
сравнению с тем временем, когда запрещение ядерных испытаний объявлялось 
долгосрочной или конечной целью.

В повестке дня нашей Конференции стоит и ряд других важных вопросов, и 
моя делегация обратится к ним в свое время. Однако, прежде чем завершить свое 
сегодняшнее выступление, позвольте мне обратить ваше внимание и внимание 
Конференции на документ, который был распространен моей делегацией под 
условным обозначением CD/887. В нем содержится заявление "О сокращении 
личного состава, вооружений и об организационных изменениях в Чехословацкой 
народной армии". В этом явлении, которое было сделано 28 января этого года в 
Праге, указывается, что Чехословацкая народная армия будет сокращена на 
12 000 человек, а военные расходы в Чехословакии на 1989-1990 годы будут 
снижены на 15%. Будет снято с вооружения и постепенно уничтожено большое 
количество боевой техники - 850 танков, 165 бронетранспортеров и 51 боевой 
самолет.
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Мы рассматриваем это решение как фактор, знаменующий начало постепенного 
осуществления нашей инициативы о создании зоны доверия, сотрудничества и 
добрососедских отношений вдоль линии раздела между государствами - членами 
Организации Варшавского Договора и НАТО. Вместе с тем оно означает 
приверженность и активную поддержку предложениям, выдвинутым 
Михаилом Горбачевым в его выступлении 7 декабря прошлого года в Организации 
Объединенных Наций. Меры, которые будут приняты, подчеркивают оборонительный 
характер Чехословацкой народной армии и способствуют созданию более 
благоприятных условий для предстоящих венских переговоров. Как подчеркивается 
в упомянутом выше заявлении, Чехословакия готова продолжать процесс 
сокращений, если государства - члены НАТО готовы осуществить адекватные меры.

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (перевод с английского): Благодарю представителя 
Чехословакии за его выступление и за любезные слова в адрес Председателя. 
Поскольку у Его Преосвященства кардинала Казароли имеются и другие 
безотлагательные дела в Женеве, я объявляю краткий перерыв в работе нашего 
пленарного заседания, чтобы проводить его из зала Конференции и Дворца Наций.

Заседание прерывается в 11 час, 10 мин, и возобновляет свою работу в 
11 час. 20.мин.

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (перевод с английского): 488-е пленарное заседание
Конференции по разоружению возобновляет свою работу. Мне хотелось бы 
предоставить сейчас слово представителю Бирмы послу Тану.

Г-н АУНГ ТАН (Бирма) (перевод с английского): Позвольте мне прежде всего 
горячо приветствовать государственного секретаря Ватикана Его Преосвященство 
кардинала Агостиньо Казароли. Несмотря на свои многочисленные обязанности, он 
нашел возможность прибыть к нам и выступить на Конференции по разоружению. Мы 
благодарим Его Преосвященство за этот любезный визит и за важное сделанное им 
заявление.

Г-н Председатель, от имени моей делегации и от себя лично хочу искренне 
поздравить Вас в связи с вступлением в должность Председателя Конференции по 
разоружению на февраль 1989 года. Вы представляете Италию - страну, которая 
идет в авангарде многих важных дипломатических инициатив в сфере 
международного мира и безопасности. Кроме того, Вы лично принесли с собой на 
этот пост богатые знания и опыт в области многосторонних переговоров по 
разоружению, и я полностью уверен, что это будет способствовать работе 
Конференции. Хочу также выразить нашу признательность Вашему предшественнику 
послу Исламской Республики Иран Ардекани, который весьма искусно руководил 
работой Конференции по разоружению в сентябре 1988 года и в межсессионный 
период.
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Я прибыл в Женеву и приступил к выполнению своих обязанностей в конце 
сессии 1988 года. С глубокой признательностью вспоминаю теплые слова 
приветствия, которые были сказаны в мой адрес моими коллегами. Спасибо им еще 
раз за их добрые чувства. Мне хотелось бы также воспользоваться возможностью 
и приветствовать присутствующих среди нас новых коллег - посла Индии Шарму, 
посла Пакистана Камаля, посла Швеции Хильтениуса, посла Германской 
Демократической Республики Дитце, посла Бельгии Уйе, посла Австралии Риза, 
посла Кении Буллута и посла Чехословакии Вайнара. Надеюсь установить с каждым 
из них тесные связи и сотрудничество как на официальном, так и на личном 
уровне.

Мне не хотелось бы упустить эту возможность и не выразить самой искренней 
и глубокой благодарности моей делегации правительству Франции за проведение 
исторической Парижской конференции по запрещению химического оружия, а также 
за щедрое гостеприимство и за прекрасное обслуживание, которым пользовались 
участники Конференции, в том числе и моя делегация. Эта инициатива 
французского правительства была крайне своевременным и достойным приветствия 
шагом, предпринятым в правильный исторический момент. Моя благодарность 
относится также к министру иностранных дел Франции Его Превосходительству 
г-ну Ролану Дюма, который выступил 7 февраля на нашем высоком форуме и 
официально представил Заключительный акт Парижской конференции. Его 
выступление явилось источником вдохновения для всех делегаций на Конференции 
по разоружению.

Обозревая мировую политическую арену в начале сессии 1989 года 
Конференции по разоружению, мы видим много вселяющих надежду событий. 
Парижская конференция по запрещению химического оружия вызвала к жизни 
политическую силу, которая придаст новый импульс переговорам по химическому 
оружию на Конференции по разоружению. Советский Союз выступил с односторонним 
заявлением о том, что он приступит к уничтожению своих запасов химического 
оружия (Соединенные Штаты также еще раньше заявили, что они планируют 
уничтожить свои старые запасы химического оружия). Другой односторонней 
мерой, о которой заявили Советский Союз и его союзники, является сокращение их 
обычных вооружений и вооруженных сил в Европе. Имеются сдвиги на переговорах 
между Соединенными Штатами и Советским Союзом о сокращении на 50% их 
стратегических ядерных вооружений. В следующем месяце должны с новой энергией 
начаться переговоры между Востоком и Западом о сокращении обычных вооружений. 
Все эти события создают атмосферу оптимизма. На всех нас ложится обязанность 
воплотить этот оптимизм и надежду в реальность путем обеспечения максимально 
возможных ощутимых результатов.

Темпы переговоров по химическому оружию на Конференции по разоружению 
несколько снизились в последние два года - в то время, когда угроза 
химического оружия все возрастает и когда все более срочной становится 
необходимость скорейшего заключения конвенции по химическому оружию. Нам 
требуется новое политическое обязательство со стороны всех стран, больших и 
малых, на высоком политическом уровне, с тем чтобы вывести эти переговоры из 
состояния застоя. Парижская конференция по запрещению химического оружия 
выполнила именно это требование. В Заключительной декларации Парижской 
конференции, в частности, подчеркивается необходимость скорейшего заключения
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конвенции по химическому оружию и содержится призыв к Конференции по 
разоружению срочно удвоить ее усилия для безотлагательного решения остающихся 
вопросов и скорейшего заключения конвенции. Мы можем рассматривать эту 
торжественную и составленную в твердых формулировках Заключительную декларацию 
Парижской конференции как мандат для работы Специального комитета по 
химическому оружию в этом году. Вдохновившись этим торжественным и серьезным 
политическим обязательством, содержащимся в Заключительной декларации, 
Конференция по разоружению должна перейти на более высокую скорость и с новой 
энергией и с энтузиазмом двигаться в этом году вперед для решения нашей задачи 
по разработке проекта конвенции по химическому оружию.

Высказывались некоторые сомнения относительно гарантий неуменьшения 
безопасности в переходный период после вступления в силу конвенции по 
химическому оружию. Это сложный вопрос, и мне не хотелось бы вдаваться в 
данный в момент в его существо или вести его детальное обсуждение. Однако в 
порядке подтверждения принципиальной позиции моей делегации хочу подчеркнуть 
нашу уверенность в том, что безопасность всех стран можно укрепить только 
путем скорейшего заключения и ввода в действие конвенции по химическому 
оружию, а не путем откладывания этого дела. Сегодня вряд ли необходимо 
оглядываться в прошлое или углубляться в исследования, чтобы осознать ужасную 
реальность применения химического оружия. Опасность распространения 
химического оружия уже и так высока. Мы должны действовать, пока ситуация не 
вышла из под контроля. Совершенно ясно, единственной долгосрочной гарантией 
против применения химического оружия "является глобальное и всеобъемлющее 
запрещение химического оружия путем заключения конвенции. Даже до достижения 
этой цели, несомненно, будут приняты действенные односторонние меры, которые 
могут помочь укреплению доверия. Соединенные Штаты и Советский Союз - 
единственные обладающие химическим оружием государства, которые объявили о 
том, что они имеют такое оружие, - приступят в одностороннем порядке к 
уничтожению своих запасов химического оружия до вступления конвенции в силу. 
Кроме того, когда конвенция будет подписана, подписавшие ее государства будут 
обязаны воздерживаться от действий, которые поставили бы под угрозу достижение 
цели конвенции, если, конечно, они ясно не заявят впоследствии о том, что они 
не не намерены ее ратифицировать. Таким образом, даже до вступления конвенции 
в силу будут существовать определенные ограничения, хотя и не имеющие 
обязательной юридической силы, которые предотвратят или уменьшат опасность 
применения химического оружия подписавшими конвенцию государствами, поскольку 
такого рода нарушения "по сценарию худшего случая" явно поставят под угрозу 
фундаментальную цель конвенции.

Несмотря на то, что достигнут некоторый реальный и вселяющий надежду 
прогресс по пункту 4 повестки дня "Химическое оружие", Конференция по 
разоружению мало продвинулась вперед по приоритетным пунктам 1, 2 и 3 повестки 
дня, касающимся ядерного оружия. Пункт 1 повестки дня "Запрещение ядерных 
испытаний" является первоочередным вопросом, которому моя делегация придает 
большое значение. На Конференции имеется общее согласие относительно 
необходимости создания специального комитета по вопросу о запрещении ядерных 
испытаний. Мнения расходятся по вопросу о мандате специального комитета.
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На своей сорок третьей сессии в декабре прошлого года Генеральная 
Ассамблея Организации Объединенных Наций подавляющим большинством в 
136 голосов при 4 голосах против и 13 воздержавшихся приняла резолюцию 43/63 А 
"Прекращение всех испытательных ядерных взрывов". В резолюции 43/63 А 
содержится, в частности, призыв ко всем государствам - членам Конференции по 
разоружению содействовать учреждению Конференцией в начале ее сессии 1989 года 
специального комитета для ведения многосторонних переговоров по договору о 
полном прекращении испытательных ядерных взрывов. Кроме того, в ней 
Генеральная Ассамблея рекомендует Конференции по разоружению поручить такому 
специальному комитету создать две рабочие группы, которые будут рассматривать 
соответственно вопросы содержания и сферы применения договора и вопросы 
соблюдения и контроля.

Основной упор в резолюции 43/63 А делается на то же, что и в предложении 
Группы 21, которое содержится в документе CD/829. Моя делегация считает, что 
документ CD/829 служит прочной основой для достижения консенсуса по проекту 
мандата специального комитета. Следовательно, поиск соответствующей формулы 
должен вестись на основе документа CD/829 с учетом также других 
соответствующих резолюций Организации Объединенных Наций и предложений, таких, 
как резолюция 43/63 А Генеральной Ассамблеи Организации Объединенных Наций и 
документ Чехословакии CD/863.

Мне бы хотелось предложить Вам, г-н Председатель, в целях скорейшего 
вывода из тупика вопроса о проекте мандата провести интенсивные консультации с 
координаторами групп и заинтересованными делегациями, которые выступили с 
этими предложениями.

Конференция по разоружению до сих пор не может эффективно заняться 
пунктом 2 повестки дня "Прекращение гонки ядерных вооружений и ядерное 
разоружение". Согласно нынешним правилам процедуры, наиболее эффективным 
путем рассмотрения какого-либо вопроса на Конференции по разоружению является 
путь рассмотрения его в специальном комитете. Вызывает сожаление, что 
Конференция до сих пор не может учредить специальный комитет по этому важному 
пункту повестки дня. Моя делегация считает, что, поскольку существование 
ядерных вооружений и их качественное совершенствование и количественное 
наращивание непосредственно угрожают безопасности как ядерных, так и 
безъядерных государств, все страны жизненно заинтересованы в переговорах по 
ядерному разоружению. Ввиду универсального характера угрозы для безопасности, 
которую создает ядерное оружие, двусторонние переговоры между двумя основными 
обладающими ядерным оружием государствами никогда не смогут заменить подлинно 
многостороннего поиска универсально применимых мер по разоружению. И моя 
делегация убеждена, что Конференция по разоружению - единственный 
многосторонний орган переговоров в области разоружения - должна сыграть свою 
роль в этой наиболее важной сфере разоружения.

Сейчас, когда двусторонние переговоры между двумя великими державами уже 
дали нам Договор по РСМД и когда уже вступили в критическую стадию переговоры 
о 50-процентном сокращении их стратегических ядерных арсеналов, вселяющий 
надежду прогресс, достигнутый на двустороннем уровне, должен стимулировать 
серьезные переговоры на многостороннем форуме нашей Конференции по вопросу о
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ядерном разоружении. В этой связи моя делегация выступает за создание 
специального комитета по пункту 2 повестки дня с соответствующим мандатом на 
детальную разработку пункта 50 Заключительного документа первой специальной 
сессии, посвященной разоружению, с целью проведения многосторонних переговоров 
по соглашению или соглашениям, которые предусматривали бы адекватные методы 
проверки и прекращение - по соответствующим этапам - гонки ядерных вооружений, 
и существенное сокращение существующих ядерных вооружений и в конечном счете 
их ликвидацию.

По мнению моей делегации, хотя пунктам 1 и 2 повестки дня уделяется 
большое внимание на Конференции по разоружению, пункту 3 повестки дня 
"Предотвращение ядерной войны, включая все связанные с этим вопросы" не 
уделяется того внимания, которого он заслуживает. Моя делегация считает, что 
сегодня первейшей заботой международного сообщества является предотвращение 
ядерной войны, и поэтому мы рассматриваем этот пункт повестки дня как вопрос 
высшего приоритета.

В 1984 году были проведены интенсивные консультации по пункту 3 повестки 
дня. Их участники приблизились к достижению консенсуса, но успеха так и не 
достигли. Однако Конференция по разоружению с тех пор так и не продвинулась 
вперед в решении этого вопроса. Уже довольно долгое время на Конференции по 
разоружению ведутся серьезные и интенсивные консультации по пункту 3 повестки 
дня. Возможно, после всех этих лет низкой активности сейчас снова пора 
по-новому взглянуть на этот пункт повестки дня в свете последних изменений в 
двусторонних отношениях между двумя основными державами и предпринять новые 
усилия для продвижения вперед по этому пункту повестки дня. Моя делегация 
выступает за создание Специального комитета для эффективного рассмотрения 
этого вопроса, так же как и любого пункта повестки дня Конференции по 
разоружению. Однако при отсутствии общего согласия относительно создания 
специального комитета при принятии таких новых усилий, возможно, не было бы 
совсем бесполезно изучить возможность создания соответствующей и адекватной 
организационной основы для рассмотрения по существу пункта 3 повестки дня.

Нависшая над нами угроза гонки вооружений в космосе делает абсолютно 
необходимым и настоятельным принятие срочных и своевременных мер по 
предотвращению такой гонки вооружений, пока еще не совсем поздно. Гонка 
вооружений в космосе добавит еще один аспект к вопросу предотвращения ядерной 
войны и, конечно же, вдвое осложнит задачу уменьшения опасности ядерной 
войны. Уже пятый год Конференция занимается рассмотрением этого вопроса в 
Специальном комитете. Моя делегация считает, что за прошедшие четыре года в 
этом Специальном комитете проделана полезная работа, и дальнейший ход событий 
в этой области должен быть соответствующим образом отражен в мандате и в 
программе работы этого Специального комитета. В прошлые годы с опозданием 
создавался Специальный комитет по пункту 5 повестки дня. Мы выступаем за 
скорейшее создание Специального комитета по пункту 5 повестки дня, с тем чтобы 
он мог как можно скорее приступить к работе по существу.
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Вопрос о негативных гарантиях безопасности - это давняя проблема, которая 
вызывает серьезную обеспокоенность государств, не обладающих ядерным оружием. 
Все мы согласны, что наиболее эффективной и наилучшей гарантией против 
применения или угрозы применения ядерного оружия является его полная 
ликвидация. Однако до достижения этой цели негативные гарантии безопасности 
явились бы важными и необходимыми мерами для того, чтобы гарантировать 
не обладающие ядерным оружием государства от применения или угрозы применения 
ядерного оружия. Пока что, если я не ошибаюсь, только Китайская Народная 
Республика дала безусловные гарантии безопасности государствам, не обладающим 
ядерным оружием.

На прошлогодней сессии Конференции по разоружению велись оживленные и 
интересные дискуссии в рамках Специального комитета по негативным гарантиям 
безопасности. Попытка найти общую формулу негативных гарантий безопасности 
является похвальным и полезным делом, которое стоит развивать. Мы должны 
более внимательно изучить возможность нахождения "общей формулы" негативных 
гарантий безопасности, которая была бы приемлемой для всех стран и отвечала бы 
минимальным требованиям государств, не обладающих ядерным оружием. Поиск 
единой "общей формулы" и "разделение на категории", которые были предметом 
многочисленных дискуссий в Специальном комитете в прошлом году, заслуживают 
дальнейшего продолжения и изучения.

Всеобъемлющая программа разоружения, если она будет действительно 
всеобъемлющей по охвату и если она будет принята как подлинно консенсусный 
документ, вполне могла бы послужить нам ценным путеводителем в наших усилиях в 
области разоружения. Специальный комитет по всеобъемлющей програме 
разоружения занимается разработкой проекта такой программы на протяжении 
последних восьми лет, с 1981 года, под умелым руководством своего Председателя 
посла Мексики Его Превосходительства г-на Гарсиа Роблеса. Согласно нынешнему 
мандату Специального комитета, нынешний год является годом установленного 
срока представления окончательного проекта всеобъемлющей программы разоружения 
Генеральной Ассамблее Организации Объединенных Наций. Следовательно, чтобы 
Комитет выполнил свою задачу в эти сроки, ему нужно вести интенсивную работу. 
По мнению моей делегации, приоритеты и принципы всеобъемлющей программы 
разоружения должны строиться на основе приоритетов и принципов, закрепленных в 
Заключительном документе первой специальной сессии, посвященной разоружению, и 
должны отражать последующие события. В проекте текста всеобъемлющей программы 
разоружения остается много скобок. Оговорки, сделанные некоторыми делегациями 
по конкретным пунктам проекта текста, отражают наличие принципиальных различий 
в подходе.

Вопрос о совершенствовании и повышении эффективности работы Конференции 
по разоружению является вопросом, который мы регулярно рассматриваем каждый 
год. Группа семи ("семь мудрецов") проделала хорошую работу; доклады Группы 
CD/WP.286 от 24 июля 1987 года и CD/WP.341 от 12 апреля 1988 года являются 
ценным вкладом и создают полезную основу для дальнейшего обсуждения этого 
вопроса. По мнению моей делегации, Конференция не должна довольствоваться 
лишь обсуждением предложений и соображений, содержащихся в этих докладах. 
Конференции нужно также найти пути и средства осуществления некоторых 
содержащихся в этих докладах перспективных предложений и претворить их в 
конкретные меры. В принципе моя делегация выступает в поддержку продолжения 
работы Группы семи; однако было бы целесообразно и необходимо дать ей новый 
конкретный мандат, определяющий те аспекты, на которых Группа должна 
сосредоточить внимание в своей дальнейшей работе.
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Говоря о работе Конференции по разоружению, я не выполнил бы своих 
обязанностей, если бы не отметил важную роль Генерального секретаря 
Конференции посла Миляна Коматины и его прекрасных сотрудников. Без их 
примерного трудолюбия и преданности делу работа нашей Конференции не проходила 
бы так слаженно и приятно, как это имеет место в настоящее время.

Я хорошо помню, как в прошлом, особенно в 50-х и 60-х годах, делегаты в 
Первом комитете или на пленарных заседаниях Генеральной Ассамблеи, говоря о 
разоружении, обычно завершали свои выступления таким суровым предупреждением 
миру: "Разоружиться или погибнуть". И древняя, и современная история столь 
ярко показали нам бесполезность войн и бесконечной спирали гонки вооружений, 
будь то в области ядерных или обычных вооружений, что суровые предупреждения 
прошлых времен, по-видимому, уже больше не нужны. Вместо этого, 
руководствуясь недавно обретенным духом оптимизма и надежды, о котором я 
говорил вначале, я завершу свое выступление простыми словами:

"Вперед к миру более здравому,
Где человечеству война неведома, 
Где мир царит и процветание".

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (перевод с английского): Благодарю представителя Бирмы за 
его выступление и за любезные слова в мой адрес и в адрес моей страны. Сейчас 
я предоставляю слово представителю Китая послу Фаню.

Г-н ФАНЬ (Китай) (перевод с английского): Весенняя часть сессии 
Конференции по разоружению проходит в новой обстановке. В настоящее время в 
мире наблюдается поворот от конфронтации к диалогу и от напряженности к 
разрядке. Мир переживает период изменений. В прошлом году Соединенные Штаты 
и Советский Союз в соответствии с подписанным ими договором начали 
демонтировать и уничтожать свои ракеты средней и меньшей дальности под строгим 
контролем. Это первое со времени появления ядерного оружия соглашение между 
Соединенными Штатами и Советским Союзом о сокращении ядерных вооружений, и оно 
осуществляется. Выступая на сорок третьей сессии Генеральной Ассамблеи 
Организации Объединенных Наций, Председатель Президиума Верховного Совета СССР 
г-н Горбачев объявил о сокращении в течение следующих двух лет советских 
вооруженных сил и обычных вооружений. Третья специальная сессия, посвященная 
разоружению, которая была созвана в новой международной обстановке, явилась 
важной международной конференцией. Она выразила общее желание международного 
сообщества сохранить мир во всем мире и бороться против гонки вооружений. Это 
способствует развитию процесса разоружения. За последний год остыли 
различного рода "горячие точки" в различных регионах. В отношении одних 
способы политического урегулирования уже приняты, в отношении других они 
вырабатываются. Тенденция к политическому урегулированию региональных 
конфликтов усиливается. Вместе с тем более активную роль в содействии 
урегулированию крупных международных споров играла Организация Объединенных 
Наций. Короче говоря, прошлый год явился свидетелем заметного улучшения 
международного положения.
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Эти позитивные явления вызывают удовлетворение и вселяют надежду. 
Тенденция к разрядке в международной обстановке способствует успеху усилий в 
области разоружения. Международное сообщество надеется на дальнейший прогресс 
в области разоружения, что еще больше содействовало бы разрядке. Верно, что 
это изменение является итогом политики, проводимой различными государствами. 
Однако в основном это результат совместных усилий народов земного шара, 
направленных на обеспечение мира и предотвращение войны, и результат эволюции 
международного положения за приблизительно 40 лет, прошедних со времени второй 
мировой войны; это также то, чего требует ход исторического развития.

Одной из особенностей послевоенного периода является усиление 
национальных стремлений к независимости и постоянная борьба за обеспечение 
национальной независимости и государственного суверенитета. Большое число 
малых и средних стран предприняли усилия по обеспечению своего суверенитета и 
отказались склоняться перед другими. Гегемонизм и политика с позиции силы 
продолжали терпеть неудачи. Характерным для этого периода является также 
возросшее понимание того, что попытки решать международные споры военными 
средствами никуда не приведут. В результате мощного сопротивления крупные 
страны потерпели поражение в агрессивных войнах, которые они вели против малых 
стран. Агрессоры заплатили высокую цену и оказались в международной 
изоляции. К сожалению, разрослись в международные конфликты споры между 
некоторыми развивающимися странами, в результате чего вовлеченные в них 
стороны понесли огромные ненужные потери и это затруднило их усилия по решению 
исторической задачи национального развития. Сверхдержавы - несмотря на то, 
что они располагают возможностями для того, чтобы начать мировую войну, и 
обладают достаточным количеством ядерного оружия, чтобы многократно уничтожить 
мир, - вынуждены были признать, что "в ядерной войне не может быть победителей 
и она никогда не должна быть развязана".

Третьей отличительной чертой является быстрое экономическое развитие в 
результате поразительного прогресса в области науки и техники. Некоторые 
страны с небольшими военными бюджетами, которые избежали пламени войны, 
сосредоточили свои усилия на развитии науки, техники, экономики и 
образования. В результате их национальная мощь быстро возрастала. С другой 
стороны, затормозилось в различной мере экономическое развитие стран, 
участвующих в гонке вооружений и военных конфликтах. Их положение в мировой 
экономике продолжало ухудшаться. Народы поняли, что сила нации зависит от 
ряда факторов, особенно от развития экономики, науки и техники, а не от 
преднамеренного наращивания военной мощи. Само собой разумеется, однако, что 
заметное изменение к лучшему в международной обстановке не означает 
установления прочного мира и не исключает возможности спадов или новых 
неудач. В мире сохраняется ряд факторов нестабильности. Соперничество между 
сверхдержавами не прекратилось, оно будет продолжаться в новых формах. Не 
урегулирован окончательно ни один региональный конфликт. Возможны новые 
столкновения. Мировое экономическое и социальное развитие далеко не 
сбалансировано. Разрыв между Севером и Югом увеличивается. Результаты 
разоружения являются весьма предварительными и ограниченными. Даже после 
уничтожения своих ракет средней и меньшей дальности сверхдержавы по-прежнему 
обладают потенциалом, достаточным для многократного уничтожения мира.



CD/PV.488
22

(Г-н Фань, Китай)

Переговоры о 50-процентом сокращении стратегических ядерных вооружении 
топчутся сейчас на месте. Гонка вооружений продолжается и характеризуется 
количественными сокращениями и качественным совершенствованием, а также 
применением новейших достижений науки и техники для исследований и разработки 
новых видов вооружений. В то время как народы обеспокоены продолжающейся 
модернизацией ядерного оружия и систем доставки, гонка вооружений 
распространяется также и на космическое пространство. Поэтому нельзя никоим 
образом ослаблять усилий, направленных на сохранение мира и развитие 
разоружения, и разоружение по-прежнему остается трудной и долгосрочной задачей.

Ядерное разоружение и предотвращение ядерной войны являются вопросами 
высшего приоритета в области разоружения. Последние несколько лет Организация 
Объединенных Наций принимает консенсусом резолюцию о ядерном разоружении по 
проекту китайской делегации. В этой резолюции указывается, что конечной целью 
ядерного разоружения является полная ликвидация ядерного оружия, и 
приветствуется подписание и ратификация Договора между Советским Союзом и 
Соединенными Штатами о ликвидации их ракет средней дальности и меньшей 
дальности. В этой резолюции содержится также настоятельный призыв к этим двум 
странам, которые обладают наиболее значительными ядерными арсеналами, 
осуществлять и далее их особую ответственность за ядерное разоружение, 
возглавить процесс прекращения гонки ядерных вооружений и скорее достичь 
договоренности о радикальном сокращении своих ядерных арсеналов. Кроме того, 
в этой резолюции отмечается, что качественный аспект гонки вооружений должен 
рассматриваться наряду с ее количественным аспектом. Китай всегда считал, что 
две основные ядерные державы, обладающие самыми крупными и наиболее 
современными ядерными арсеналами в мире, должны выступить первыми в деле 
прекращения испытаний, производства и развертывания всех видов ядерного оружия 
и их резкого сокращения и уничтожения независимо от того, размещены ли они на 
их территории или за рубежом. Другими словами, они должны не только резко 
сократить количество всех видов ядерного оружия, но и остановить качественную 
эскалацию гонки ядерных вооружений и производство новых видов ядерного 
оружия. После этого можно будет провести широкопредставительную международную 
конференцию по ядерному разоружению с участием всех ядерных государств для 
рассмотрения шагов и мер по полному уничтожению всего ядерного оружия. Все 
страны мира, будь то большие или малые, обладающие или не обладающие ядерным 
оружием, должны иметь право участвовать в усилиях по решению проблем ядерного 
разоружения.

Достойно сожаления, что Конференция по разоружению не смогла создать 
специальные комитеты по двум пунктам повестки дня - прекращение гонки ядерных 
вооружений и ядерное разоружение и предотвращение ядерной войны. Кроме того, 
на неофициальных пленарных заседаниях не удалось обсудить по существу вопрос о 
ядерном разоружении. Как указывается в резолюции 43/75 Е по вопросу о ядерном 
разоружении, которая была принята консенсусом на сорок третьей сессии 
Генеральной Ассамблеи, "Конференция по разоружению не сыграла своей надлежащей 
роли в области ядерного разоружения". Мы искренне надеемся, что путем 
консультаций будут найдены соответствующие пути, чтобы дать Конференции 
возможность играть конкретную и полезную роль в этой области.
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В то время, когда наблюдается начальный прогресс в области ядерного 
разоружения, больше внимания уделяется важности и безотлагательности 
разоружения в области обычных вооружений. В пункте 81 Заключительного 
документа первой специальной сессии, посвященной разоружению, указывается, что 
вместе с переговорами о мерах по ядерному разоружению следует решительно 
добиваться ограничения и постепенного сокращения вооруженных сил и обычных 
вооружений в рамках прогресса на пути ко всеобщему и полному разоружению. 
Подчеркнуто также, что государства, располагающие наиболее крупными военными 
арсеналами, несут особую ответственность за осуществление процесса сокращения 
обычных вооружений. В резолюциях о разоружении в области обычных вооружений, 
которые были предложены Китаем и приняты консенсусом на Генеральной Ассамблее 
Организации Объединенных Наций в последние годы, четко подтверждается важность 
этого вопроса. Конфликты и войны с применением обычного оружия, которые имели 
место после второй мировой войны, привели к огромным людским и материальным 
потерям, угрожали международному миру и безопасности. Война с применением 
обычного оружия в каком-либо районе, где имеется высокая концентрация обычных 
и ядерных вооружений, может перерасти в ядерную войну. С развитием научно
технического прогресса резко возросла смертоносная и разрушительная мощь 
обычных вооружений. Для поддержания и развития своих обычных вооружений 
некоторые страны расходуют огромные людские, материальные и финансовые 
ресурсы, которые должны были бы быть направлены на цели их социально
экономического развития. Поэтому разоружение в области обычных вооружений - 
это дело, не терпящее никаких отлагательств.

В последние годы появились обнадеживающие признаки на переговорах по 
разоружению в области обычных вооружений в Европе. На Стокгольмской 
конференции в рамках СБСЕ в 1986 году была достигнута договоренность о мерах 
по укреплению доверия и безопасности в Европе, что оказало позитивное 
воздействие на разоружение в области обычных вооружений в Европе. Не так 
давно на Венской встрече государств - участников СБСЕ была достигнута 
договоренность относительно мандата для переговоров по обычным вооружениям в 
Европе, которые должны начаться в марте месяце. С декабря 1988 года Советский 
Союз, Германская Демократическая Республика, Польша, Чехословакия, Венгрия и 
Болгария объявили об односторонних сокращениях своих вооруженных сил, 
вооружений и военных бюджетов. Страны НАТО тоже выдвинули предложения о 
разоружении в области обычных вооружений в Европе. Неприсоединившиеся и 
нейтральные государства Европы также имели возможность изложить свои взгляды. 
Говоря в общем, международное сообщество приветствует такой ход событий и 
искренне ожидает, что все соответствующие стороны быстро достигнут 
договоренности о разоружении в области обычных вооружений в Европе, чтобы 
укрепить безопасность и стабильность в Европе и во всем мире.

Чтобы добиться практического прогресса в разоружении в области обычных 
вооружений, необходимо рассмотреть ряд принципов, которым следовали бы все 
государства. Например: во-первых, две сверхдержавы, которые обладают самыми 
крупными военными арсеналами, несут особую ответственность за разоружение в 
области обычных вооружений; во-вторых, вооруженные силы всех стран не должны 
использоваться, кроме как в целях самообороны. Наряду с учетом необходимости 
обеспечения безопасности и поддержания оборонительного потенциала, следует 
поощрять страны к тому, чтобы они активизировали свои усилия и принимали
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соответствующие меры либо в одностороннем порядке, либо на региональной основе 
для содействия прогрессу разоружения в области обычных вооружений и укрепления 
мира и безопасности. В-третьих, все оккупационные войска должны быть выведены 
с иностранных территорий, и должны быть прекращены все формы иностранной 
военной оккупации. В-четвертых, вооруженные силы и вооружения, сокращаемые в 
одном регионе, не должны перебрасываться в другие места. В-пятых, ресурсы, 
высвобождаемые в результате разоружения в области обычных вооружений, должны 
направляться на цели социального и экономического развития. Следует отметить, 
однако, что в различных регионах существуют свои конкретные условия. Усилия 
по содействию разоружению в области обычных вооружений могут быть эффективными 
лишь в том случае, если будут учитываться конкретные региональные условия. 
Опыт других регионов не должен механически копироваться. Разные ситуации 
требуют разных подходов.

Китай верен делу содействия международному миру и разоружению, включая 
разоружение в области обычных вооружений. Он не только активно выдвигал 
предложения, но и принимал меры. Когда международная ситуация позволила, 
Китай добровольно принял решение об одностороннем сокращении своих вооруженных 
сил на один миллион человек, и это сокращение было завершено в 1987 году. 
Многие наши военные аэродромы и порты переключены на использование их в 
гражданских целях или же используются как в военных, так и в гражданских 
целях. Значительная часть военных предприятий переведена на производство 
гражданской продукции.

В начале 1989 года состоялась Парижская конференция по запрещению 
химического оружия - политическая встреча на высоком уровне. Благодаря 
совместным усилиям участвовавших в ней стран. Конференция приняла 
Заключительную декларацию и завершилась с позитивными результатами, которые 
вызвали широкое внимание и одобрение международного сообщества.
В Заключительной декларации страны-участницы четко заявили о своей решимости 
предотвратить любое применение химического оружия путем его полного 
уничтожения. Они торжественно подтвердили свое обязательство не применять 
химическое оружие и осудили его применение. В Декларации подчеркивается 
необходимость заключения в ближайшее время глобальной, всеобъемлющей и 
эффективно контролируемой конвенции о запрещении химического оружия.
В Декларации указывается также на возрастающую опасность для международного 
мира и безопасности угрозы применения химического оружия, пока такое оружие 
сохраняется и распространяется.

На Парижской конференции министр иностранных дел Китая ясно изложил 
принципиальную позицию Китая по вопросу о запрещении химического оружия. 
Он подтвердил, что Китай не имеет и не производит химического оружия. Китай 
всегда выступал за скорейшее заключение международной конвенции о 
всеобъемлющем запрещении химического оружия и будет и впредь принимать 
активное участие в переговорах. Китайская делегация хотела бы подтвердить 
следующую позицию: хотя мы по-прежнему считаем важным ядерное разоружение 
и разоружение в области обычных вооружений, мы также считаем настоятельно 
необходимым добиваться всеобъемлющего запрещения химического оружия как 
срочной и важной задачи и как цели наших усилий. Государства - члены 
Конференции по разоружению должны ускорить переговоры для скорейшего
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заключения международной конвенции о запрещении разработки, производства, 
накопления химического оружия, обладания им и его применения. В новой 
конвенции первоочередное внимание должно уделяться усилиям по обеспечению 
полного уничтожения имеющегося химического оружия и объектов по его 
производству, гарантиям против производства нового химического оружия и 
предотвращению появления нового химического оружия. Для обеспечения 
соблюдения конвенции нужно предусмотреть необходимые и эффективные меры 
проверки. Страны, обладающие самыми крупными химическими арсеналами, должны 
выступить первыми в деле обеспечения немедленного прекращения разработки, 
производства и передачи химического оружия и взять на себя обязательство 
никогда не применять такое оружие и уничтожить его в возможно кратчайшие 
сроки. Все страны, которые могут разрабатывать химическое оружие, должны 
прекратить исследования, разработку и производство химического оружия. 
Переговоры на Конференции по разоружению о всеобъемлющем запрещении 
химического оружия вступили сейчас в решающую стадию. Конференция по 
разоружению должна откликнуться на призыв, содержащийся в Заключительной 
декларации парижской Конференции по запрещению химического оружия, и удвоить 
свои усилия для быстрого решения остающихся вопросов и скорейшего заключения 
конвенции.

1988 год явился свидетелем замечательных достижений в области космической 
науки и техники. В 1988 году Советский Союз успешно осуществил запуск своего 
первого непилотируемого космического корабля многоразового использования и 
направил две научные станции к Марсу. Советские космонавты установили рекорд 
пребывания в космосе в течение одного года. Соединенные Штаты оправились от 
серьезной неудачи, когда взорвался космический корабль "Челленджер" и 
осуществили запуск "Дискавери". Европейское космическое агентство вывело на 
орбиту с помощью одной мощной ракеты "Ариана-4" три спутника. Китай впервые 
запустил на гелиосинхронную орбиту метеорологический спутник. Имеются большие 
возможности для мирного использования космического пространства в целях 
содействия развитию науки, техники, экономики и культуры и для расширения 
международного сотрудничества. Перед человечеством открываются яркие 
перспективы в области исследования и использования космоса. Однако наряду с 
радостью по поводу прогресса человечества в этой области можно с серьезной 
озабоченностью отметить расширение в космосе деятельности, направленной на 
военные цели. В частности, разработка космического оружия завесила мирное 
космическое пространство тучей гонки вооружений. В настоящее время развитие 
космической технологии находится на перекрестке: либо мы примем 
безотлагательные меры для предотвращения гонки вооружений в космосе, с тем 
чтобы мирное использование космического пространства по-прежнему было благом 
для человечества, или же пустим события на самотек, делая космос ареной для 
гонки вооружений и таким образом ставя все человечество под угрозу 
беспрецедентной катастрофы. Поэтому предотвращение гонки вооружений в 
космическом пространстве должно стать новым приоритетом в области разоружения.
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Прошло восемь лет с тех пор, как вопрос о предотвращении гонки вооружений 
в космическом пространстве был включен в повестку дня Конференции по 
разоружению, и четыре года подряд создается Специальный комитет по этому 
пункту повестки дня. Хотя в работе этого Комитета имеются некоторые 
достижения, бесспорно, что он не смог добиться существенного прогресса. Мы 
всегда считали, что эффективный путь предотвращения гонки вооружений в космосе 
заключается в том, чтобы запретить все виды космического оружия. И это 
зависит прежде всего от воли основных космических держав, которые несут особую 
ответственность за предотвращение гонки вооружений в космическом 
пространстве. Как единственные страны, которые в настоящее время обладают 
космическим оружием и продолжают его разрабатывать, они должны, если они хотят 
сделать это, принять практические меры и взять на себя обязательство не 
разрабатывать, не испытывать, не производить и не размещать космическое оружие 
и уничтожить все виды существующих космических вооружений. На этой основе 
можно заключить путем переговоров международное соглашение о всеобъемлющем 
запрещении космического оружия. Настоятельно необходимо воспользоваться 
нынешним благоприятным международным климатом, чтобы как можно скорее начать 
переговоры по существу предотвращения гонки вооружений в космическом 
пространстве. Китай всегда считал, что исследование и использование космоса 
должны служить только мирным целям и благосостоянию человечества, содействуя 
экономическому, научному и культурному развитию всех стран. Еще одним 
примером приверженности Китая делу мирного использования космического 
пространства является тот факт, что 8 ноября 1988 года Постоянный Комитет 
Всекитайского народного собрания принял решение о присоединении Китая к 
Соглашению о спасании космонавтов, возвращении космонавтов и возвращении 
объектов, запущенных в космическое пространство, и к Конвенции о международной 
ответственности за ущерб, причиненный космическими объектами, а также к 
Конвенции о регистрации объектов, запускаемых в космическое пространство. 
Наше присоединение к этим трем конвенциям поможет расширению международного 
сотрудничества и обменов в области космической деятельности.

Нынешняя сессия Конференции по разоружению проходит в такое время, когда 
Китай только что отпраздновал традиционную встречу Нового года - праздник 
весны. У нас, в Китае, есть много пословиц и стихотворных строк, в которых 
приветствуется праздник весны, например, "Все становится свежим, когда 
приходит весна" или "С наступлением Нового года обновляется все живое". 
Праздник весны знаменует начало первого сезона, когда все наполняется 
энергией. Сейчас, когда уже началась весенняя часть сессии Конференции по 
разоружению 1989 года, мне хотелось бы воспользоваться этой возможностью и 
пожелать нашей Конференции продемонстрировать новую жизненную силу и добиться 
прогресса в новой международной обстановке в 1989 году.
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ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (перевод с английского): Благодарю представителя Китая за 
его выступление. На этом мой список записавшихся на сегодня ораторов 
исчерпан. Желает ли еще какая-либо делегация взять слово? Желающих выступить 
нет.

Как было сказано в начале сегодняшнего заседания, я объявляю сейчас 
перерыв в работе пленарного заседания и созываю неофициальное заседание для 
рассмотрения просьб об участии в работе Конференции, поступивших от 
государств, не являющихся ее членами.

Заседание прерывается в 12 час. 08 мин, и возобновляет 
свою работу в 12 час. 11 мин.

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (перевод с английского): 488-е пленарное заседание
Конференции по разоружению возобновляет свою работу.

Переходим к рассмотрению просьб об участии в работе Конференции, 
поступивших от государств, не являющихся ее членами. В этой связи мы должны 
принять решение по рабочим документам CD/WP.361 и Add.l относительно просьб, 
полученных от Чили и Вьетнама. Если нет никаких возражений, я буду считать, 
что Конференция принимает эти проекты решений.

Решение принимается.

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (перевод с английского): Других вопросов для рассмотрения 
сегодня нет. Сейчас я намерен закрыть наше пленарное заседание. Следующее 
пленарное заседание Конференции по разоружению состоится в четверг, 
23 февраля, и начнется в 10 часов утра.

Заседание закрывается в 12 час. 12 мин.


